

Comité d'études historiques, archéologiques et artistiques

LA MONTAGNE SAINTE-GENEVIÈVE ET SES ABORDS

21, place du Panthéon, 75005 Paris.

montagnestegenevieve@gmail.com

http://www.montagnesaintegenevieve.com

PROGRAMME DU QUATRIÈME TRIMESTRE 2022

Ce trimestre, le programme sera composé de trois conférences, de trois visites et d'une possibilité de faire le rallye autour du faubourg Saint-Victor.

Alain Faure, historien et professeur à l'université de Nanterre, parlera des migrations et de la sédentarisation des maçons limousins sur la Montagne Sainte-Geneviève.

Laurence Lippi, doctorante à l'EHESS, École des Hautes Études en Sciences Sociales, centre Alexandre Koyré, évoquera lors d'une première conférence, Buffon, Thouin et les jardiniers du Jardin du Roi (1770-1788) et pour sa deuxième intervention le Jardin des Plantes en évolution (1793-1835).

Nous visiterons l'École Supérieure de Physique et de Chimie Industrielles de la Ville de Paris, en cours de rénovation, un atelier de tapissière de haute-lice, animé par une licière formée à la Manufacture des Gobelins.

Nous pourrons nous rendre au **Conseil d'État** pour les personnes inscrites à la visite prévue le 7 novembre 2020, visite qui n'avait pas pu avoir lieu en raison des conditions sanitaires.

Le premier rallye ayant connu un beau succès, nous vous proposons un deuxième rallye autour du même parcours : le Faubourg Saint-Victor, rallye conçu par Claudette et Michel Nardot le mercredi 12 octobre (si le nombre de participants est suffisant). Vous pourrez venir avec vos petits-enfants pour partager cet agréable moment qui vous fera passer par les Arènes de Lutèce.

Conférences : Mairie du 5°, à 18h. Entrée libre

➤Jeudi 13 octobre 2022

Les maçons de la Montagne entre migration et sédentarisation (1850-1914)

À partir des «colonies» limousines fréquentant alors le 5e arrondissement et les autres quartiers du centre de Paris, la conférence s'interrogera sur l'existence et les raisons d'un double phénomène : le maintien des migrations saisonnières et la fixation à Paris d'une partie des migrants.



Huile sur toile d'Edouard Dantan, Limousins construisant une maison rue des Ecoles à Saint-Cloud, 1888 Collection privée

➤ Jeudi 10 novembre 2022

Buffon, Thouin et les jardiniers du Jardin du Roi (1770-1788)

Georges Louis Leclerc, comte de Buffon (1707-1788) obtient en 1739 le poste d'intendant du *Jardin royal des plantes médicinales* créé par un édit royal de 1626. En 1764, il nomme au poste de jardinier en chef André Thouin (1747-1824), fils du précédent jardinier Jean-André Thouin (1710-1764). Dès les années 1770, Buffon se lance dans une politique d'achats de terrains mitoyens à l'institution. Au fur et à mesure de l'agrandissement du jardin, Thouin reconfigure les parcelles. Pour l'aider dans ces travaux, il engage de nombreux jardiniers et organise une hiérarchie entre eux. Cette conférence propose de partir à la rencontre des jardiniers du Jardin du Roi.



Amphithéâtre Edme Verniquet d'anatomie du Jardin du Roi, aquarelle et plume par Thierry, vers 1790 (Bibliothèque du Muséum d'histoire naturelle, fonds iconographique : lc 1351).

➤ Jeudi 15 décembre 2022

Le Jardin des Plantes en évolution (1793-1835)

Par le décret du 10 juin 1793, le Jardin des Plantes et le Cabinet d'histoire sont institués en *Muséum d'histoire naturelle*. L'ancien jardinier en chef, André Thouin, est désormais titré professeur d'une chaire pratique : la chaire de culture. Son frère Jean lui succède au poste de premier jardinier du Muséum et dirige les garçons-jardiniers et les journaliers employés aux cultures. Entre 1794 et 1835, l'institution étend une nouvelle fois son territoire pour atteindre les limites que nous lui connaissons aujourd'hui. Cette deuxième conférence est une promenade dans ce Muséum en construction.



Anonyme, « Vue du jardin du Roi (côté de l'Amphithéâtre) », [1808], lithographie en couleur, 214x278 mm, IC 3527 © MNHN

Visites : réservées aux adhérents à jour de leur cotisation

➤ Mardi 4 octobre 2022

Visite du site de l'ESPCI

L'École Supérieure de Physique et de Chimie Industrielles de la Ville de Paris, ESPCI, située 10 rue Vauquelin 75005 Paris, a été fondée en 1882 pour former des ingénieurs capables de relever les défis technologiques et industriels de demain. Des noms illustres : Pierre et Marie Curie (Prix Nobel en 1903 pour le couple en physique et en 1911 pour Marie en chimie), Paul Langevin, Irène et Frédéric Joliot-Curie (Prix Nobel en Chimie en 1935), Pierre-Gilles de Gennes (Prix Nobel de physique 1991), Georges Charpak (Prix Nobel de physique 1992), ont contribué à la réputation internationale de cet établissement dont nous découvrirons la bibliothèque et la salle du Conseil.



Mardi 4 octobre 2022 à 15h

Nombre de participants : 18 Durée de la visite : 1h30 Participation : gratuit

Rendez-vous:

10, rue Vauquelin 75005 Paris15 minutes avant l'heure prévue

➤ Mercredi 12 octobre : Rallye

Le Faubourg Saint-Victor... « et au milieu coulait une rivière »

1ère partie : secteur des Arènes

Dès le XII^e siècle en quittant Paris par la Porte Saint -Victor (carrefour Ecoles / Cardinal Lemoine), on entrait dans le faubourg homonyme.

En bordure de Seine, ce territoire est marqué par la puissante abbaye royale de Saint-Victor autour de laquelle se groupent quelques maisons.

Les arènes de Lutèce sont classées aux Monuments Historiques. Elles ont été édifiées entre le l^{er} et la fin du II^e siècle et pouvaient contenir environ 15 000 personnes.



Mercredi 12 octobre à 14h. Ouvert à tous

Participation: gratuit

Rendez-vous: Maison des Associations

25 rue Linné 75005 Paris Durée du rallye : 2h30 environ

➤ Mardi 15 et jeudi 17 novembre 2022

Atelier de haute lice

Marie-Claude Deshayes-Rodriguez s'est formée au métier de la tapisserie de haute lice en 1972 et 1973 auprès d'une licière de la Manufacture des Gobelins à Paris. Elle a participé à de nombreuses expositions, individuelles et collectives dans des galeries depuis 1981. Le Musée Singer-Polignac lui a consacré deux importantes expositions en 2007 et 2010.

Ses thèmes de prédilection sont les mythologies grecques, persanes, latines et chrétiennes. En outre, elle se consacre beaucoup à la représentation des oiseaux, en ce qu'ils ont de symbolique et de mythique. Le devenir de la nature fait actuellement partie de ses préoccupations.



Mardi 15 et jeudi 17 novembre 2022 à 15h

Nombre de participants : 10 par groupe

Durée de la visite : environ 1h

Participation: gratuit

Rendez-vous :

25 rue Alphand 75013 Paris, proche du métro Corvisart 15 minutes avant l'heure Une première visite du Conseil d'État avait été proposée le 7 novembre 2020. Les personnes qui s'étaient inscrites et qui avaient réglé leur participation peuvent bénéficier d'une nouvelle visite prévue le samedi 19 novembre 2022 à 14h en <u>confirmant leur présence par mail ou courrier</u> avant le 8 novembre 2022. En cas d'impossibilité pour cette date, nous vous proposerons un remboursement.

> Samedi 19 novembre 2022

Conseil d'État

En découvrant le Conseil d'État, nous nous mettrons dans les pas de la famille d'Orléans pour visiter une institution phare de notre République au cœur du Palais Royal, en rappelant l'histoire de ce palais et ses missions dans l'univers doré et lambrissé de ses salons.



Samedi 19 novembre 2022 à 14h

Nombre de participants : 29

Participation : 12€

Rendez-vous:

1, place du Palais Royal 75001 Paris devant le Conseil d'État,

15 minutes avant l'heure prévue

RAPPEL SUR L'ORGANISATION DES VISITES

➤ Pour ceux qui ont Internet

Si le <u>9 septembre 2022,</u> vous n'avez pas reçu les invitations via Eventbrite, vous pouvez envoyer un message sur l'adresse : <u>montagnestegenevieve@gmail.com</u>

Pour les visites payantes, le règlement se fait en ligne par carte bancaire. Vous aurez ainsi une assurance immédiate de votre réservation.

➤ Pour ceux qui n'ont pas Internet

Les inscriptions aux visites étant prises dans l'ordre de leur arrivée, les adhérent(e)s sont invité(e)s à <u>retourner</u> la fiche d'inscription accompagnée du chèque, si visite payante, dès réception du programme trimestriel. Celles et ceux qui ne disposent pas d'une adresse électronique doivent impérativement joindre une <u>enveloppe timbrée</u> pour la réponse.

Pour tout ce qui concerne la visite, les personnes inscrites ont pour interlocuteur exclusif la personne désignée comme responsable et dont le n° de portable figure sur le document de confirmation d'inscription.

Il est demandé aux personnes inscrites à une visite de se présenter au responsable de la visite au moins <u>15 minutes</u> avant le début de celle-ci.

> Remboursement des visites dans les cas d'annulation de l'inscription

Condition : si l'annulation auprès du responsable de la visite a lieu dans un délai supérieur à trois jours avant l'événement, il y aura remboursement moins les frais.